

Resistencia gremial activa duro control por azúcar

Fuente: El Deber, 25 de mayo de 2011

La resistencia de los comerciantes minoristas a vender el kilo de azúcar a Bs 6 provoca duras reacciones. Mientras el Gobierno nacional realiza una alianza con los ingenios para controlar las ventas al por mayor, la Alcaldía cruceña ejecuta un plan para sancionar a los especuladores.

En un recorrido realizado por los mercados La Ramada, Los Pozos y Mutualista se detectó que pese a que los ingenios ‘inundaron’ los puestos de venta con el producto, los comerciantes decidieron vender el kilo a Bs 6,50 y la bolsa de 5 kilos a Bs 32. Es decir, 50 centavos más de lo establecido por kilogramo.

“Cómo vamos a vender ganando apenas 40 centavos si tenemos que ocupar grandes espacios para almacenar las bolsas que nos traen del ingenio. Además, todavía tenemos azúcar que compramos a Bs 7,50 el kilo y no podemos perder”, se quejó Braulia Segovia, comerciante de abarrotes del mercado La Ramada.

Precisamente por La Ramada comenzó ayer el control por parte de la Dirección de Protección al Consumidor de la Alcaldía cruceña, que en primera instancia conminó a los gremialistas a que colocaran el precio de Bs 6 en un lugar visible y que se abstuvieran de cobrar demás porque serán sancionados.

De acuerdo con la advertencia de la directora de Protección al Consumidor, Gabriela García, la primera sanción es Bs 700 y la segunda la clausura del negocio; hoy saldrán varias brigadas de la Gendarmería a controlar los mercados.

En una reunión llevada a cabo ayer en la sede de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) entre la ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Teresa Morales, y los ejecutivos de los ingenios azucareros de Santa Cruz, se determinó ejercer un mayor control en el sistema de distribución a los mercados para que no falte azúcar y los comerciantes no tengan excusas para cobrar de más.

“Históricamente los comerciantes minoristas siempre han tenido un buen margen de ganancia y hoy no puede ser la excepción, por lo que haremos respetar el precio de Bs 6 para beneficio de la población”, dijo Morales. El presidente del Ingenio Azucarero Guabirá, Mariano Aguilera, señaló que la industria que representa está cumpliendo con surtir el mercado del grano dulce y que tienen un promedio de producción de 15.000 quintales diarios; eso sí, no venden en grandes cantidades a particulares. Similar posición manifestó al gerente general de la Corporación Unagro, Marcelo Fraija, que agregó que por ser una etapa de ajustes y de ingreso lento de caña, la molienda todavía es irregular, pero de igual forma están cumpliendo con el envío de azúcar a todos los distritos del país.

Francisco Figueroa, secretario ejecutivo de la Confederación de Gremiales de Bolivia, indicó ayer que este jueves se reunirá con la ministra Morales y los ejecutivos de los

ingenios para exigir que las industrias entreguen grandes cupos de azúcar a las asociaciones y cooperativas de abarroteros para garantizar que el producto se venda a las amas de casa a Bs 6. “Todavía hay cosas que ajustar porque no nos ha llegado azúcar nacional, pero estimamos que hasta el próximo lunes ya podremos vender con el nuevo precio”, señaló.

Amplían créditos a cañeros para mejorar la producción

El Gobierno y los cañeros ya piensan en la zafra de 2012. Ayer, en la reunión sostenida entre la ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Teresa Morales, y la Unión de Cañeros del Norte Integrado se **acordó ampliar a Bs 69 millones el crédito para 1.000 productores de la región.**

Según recordó Morales, en una primera instancia se **entregó Bs 39 millones a través del Banco de Desarrollo Productivo para 550 pequeños cañeros, pero ahora el objetivo es abarcar a 1.000 productores con otros Bs 30 millones.**

La ministra también dijo que los \$us 20 millones prometidos por el presidente Evo Morales, a través de un fideicomiso, está a disposición de los cañeros para que amplíen la frontera agrícola y no se vuelvan a repetir amargas experiencias como el año pasado.

Los cañeros pidieron al Gobierno que gestione la flexibilización de las normas para obtener financiamiento de la banca privada.

Apuntes:

Gobierno. La Empresa de Apoyo a la Producción (Emapa) e Insumos Bolivia dieron cuenta sobre la cantidad de azúcar que comercializaron hasta la fecha: mientras la primera vendió 13,5 millones de kilos, la segunda comercializó 20,8 millones de kilos. Ambas dejaron de comercializar el producto.

Supermercados. Hasta el pasado fin de semana los supermercados recibían cupos de Insumos Bolivia a Bs 7,20 el kilo y lo vendían a Bs 7,50. Desde ayer reciben de los ingenios y venden a Bs 6 el kilo.

Mercados. Según el reporte del diario el norte, en Montero, los comerciantes minoristas se resisten a vender el kilo del grano dulce a Bs 6. **En Ascención de Guarayos se vende a Bs 8,50.**

Alcohol. El Ingenio Azucarero Guabirá proyecta producir 65 millones de litros de alcohol en el transcurso del año, mientras que la Corporación Unagro procesará 15 millones de litros.

Maíz y sorgo . La producción de granos repunta en el Chaco

Fuente: El Deber, 24 de mayo de 2011

Los productores de granos del Chaco están aliviados. La aguda sequía de 2010 quedó atrás y, aunque todavía es prematuro hablar de bonanza, el repunte de los cultivos, sobre todo de maíz y sorgo, y en menor escala de soya, sésamo, frejol y maní, hacen presagiar tiempos mejores.

Solo por citar un dato de los nuevos tiempos, **si antes el rendimiento promedio de producción era de 3 toneladas por hectárea, en esta campaña subió en una tonelada y media, lo que quiere decir que el rendimiento promedio es de 4,5 toneladas por hectárea y en algunos casos se alcanza hasta 6 toneladas de maíz y sorgo.**

Jacobo Willams es un menonita que vive en las colonias del sur del municipio de Charagua, en la provincia Cordillera del departamento de Santa Cruz, lugar donde sembró 70 hectáreas de maíz y obtuvo un **rendimiento promedio de 6 toneladas por hectárea.**

Contrariamente a lo sucedido en años anteriores, cuando la sequía afectó su parcela y apenas obtuvo un rendimiento de 2,5 toneladas por hectárea, llegando a sembrar lo mínimo para el consumo de su familia y del ganado, esta vez el colono se ilusiona y hace planes para extender sus cultivos en la próxima campaña combinando con soya y sorgo, dos granos que también le reportaron grandes satisfacciones.

De acuerdo con el reporte preliminar de la campaña de verano proporcionado por la Asociación de Productores de Maíz y Sorgo (Promasor), **en toda la región se sembraron 93.000 hectáreas** y, aunque todavía resta levantar la cosecha entre 25 y 30%, se estima que **el promedio de 4,5 toneladas de maíz por hectárea se mantendrá hasta el final.**

Históricamente la siembra de maíz se realizó en cuatro zonas del departamento, y el Chaco se ubica segundo en extensión de tierras cultivadas detrás de la zona este de expansión y por delante del norte integrado (donde lo fuerte es soya y caña), y de los valles cruceños.

Hacendados oriundos del Chaco, **colonos menonitas e indígenas guaraníes sembraron maíz y sorgo en grandes extensiones de tierra y hoy se aprestan a ver los frutos de su trabajo.**

Si bien los productores reconocen que más allá de las condiciones climáticas adversas en la campaña de verano se alcanzó una siembra de 93.000 hectáreas, por las lluvias continuas, entre abril y mayo, la nueva expectativa es que en este invierno se cultiven **otras 70.000 hectáreas.** Es decir, en similar periodo relacionado con el año pasado **crecerá en 15.000 hectáreas.**

Otro dato contundente de la producción de granos en el sur se refleja a lo largo del tramo carretero entre Abapó y Camiri, donde se puede observar extensos sembradíos de maíz a la vera de la vía asfaltada que están a punto de ser cosechados.

En el sur del municipio de Charagua también hay grandes campos sembrados, pero predomina el **sorgo, que alcanzó un promedio de seis toneladas por hectárea** y los productores se aprestan a sembrar de nuevo en la campaña de invierno.

El precio de los granos es otro referente de la levantada de la producción, por cuanto **mientras el quintal de maíz se cotiza entre Bs 60 y Bs 80 puesto en campo, el quintal de sorgo oscila entre Bs 45 y Bs 55.**

En el caso específico del **maíz, mientras en el mercado abierto copado por los intermediarios se vende entre Bs 80 y Bs 100, la Empresa de Apoyo a la Producción (Emapa) lo acopia pagando hasta Bs 130 el quintal.**

El gerente de producción de Emapa, Avelino Flores, indicó que hasta el momento se acopió el 70% de la cosecha de maíz en Santa Cruz, Tarija y Chuquisaca, y que el 30%

restante se encuentra en proceso debido a que todavía falta levantar los granos en las zonas referidas.

Emapa está comprando el quintal de maíz a Bs 130 y un informe final sobre la cantidad acopiada lo tendrá cuando acabe la cosecha; del sorgo no se ocupan aunque también acopian soya, trigo y arroz.

En el Chaco, **Emapa apoya la producción de maíz y en la campaña que está a punto de concluir constató que hubo buenos resultados en las tres regiones, donde verificó que el rendimiento promedio fue de 4,5 toneladas por hectárea**, superior al de la anterior campaña agrícola; el dato es acorde al que maneja Promasor.

El objetivo del Gobierno a través de Emapa, según la ministra de Desarrollo Rural y Tierras, Nemesia Achacollo, es acopiar alimentos para garantizar el consumo interno, tanto de personas como de animales, y que no se repita la amarga experiencia del año pasado; la posibilidad de volver a exportar todavía está pendiente.

Cultivos y precios

- Producción. En buena parte del Chaco (Santa Cruz, Tarija y Chuquisaca) solo se siembra una campaña por año, debido a la falta de agua; sin embargo, en el caso del sorgo, este año la mayoría se ha jugado por volver a sembrar en invierno.

- Precios. **En los campos de producción el sorgo se cotiza entre Bs 45 y Bs 55 el quintal, dependiendo de la cantidad requerida. El maíz se vende desde Bs 60 hasta Bs 80, de acuerdo a la calidad y cantidad que se demande.**

- Negocio. Como los centros de acopio en el Chaco son escasos, los productores prefieren vender lo más rápido posible al mejor postor y en eso los más beneficiados con el negocio son los intermediarios, que transportan los granos en camiones y acoples de alto tonelaje.

- Mercado. **En la ciudad de Santa Cruz los lugares de acopio más grande están en la doble vía a La Guardia, donde se vende el quintal de maíz entre Bs 80 y Bs 120, dependiendo de la calidad del grano.**

- Gobierno. **La Empresa de Apoyo a la Producción (Emapa) compra el quintal de maíz a Bs 130. Según el último reporte de sus ejecutivos todavía resta acopiar el 30% de la producción de granos en la zona del Chaco boliviano.**

- Objetivo. **El Gobierno quiere asegurar que la producción de granos abastezca el consumo interno antes de dar curso a la posibilidad de volver a exportar. Por el momento, quieren garantizar los insumos para el sector avícola y ganadero.**

El sésamo se sacude de plagas

Los efectos de la lluvia también trajeron consecuencias favorables para el sésamo, un grano de la familia oleaginosa que se exporta a Japón y que se cultiva en la zona sur, norte y ahora parte de la Chiquitania.

El año pasado, según coinciden productores de la zona sur y ejecutivos de la Cámara Boliviana de Exportadores de Sésamo (Cabexse), los cultivos sufrieron ataques de plagas y gusanos que en algunos casos mermaron el rendimiento y en otros simplemente

acabaron con las plantaciones.

En la campaña de verano que está a punto de concluir, este año se sembraron alrededor de 20.000 hectáreas y el rendimiento promedio es de 500 a 600 kilogramos por hectárea; el reporte es al 70% del avance de la cosecha y, según las estimaciones de la gerente general de la Cabexse, Patricia Medina, todavía restan 20 días para cerrar el ciclo.

Francisco Ham Edpp, colono menonita que tiene su chaco en Brecha 7 de la zona sur, cultivó 17 hectáreas y después de 120 días está a punto de cosechar un producto de alta calidad, según su expectativa. “Hay dos tipos de sésamo: el número uno y el número dos. El primero es de color blanco y el segundo es amarillo opaco; el mío es blanquito y eso quiere decir que tendré buen rendimiento, buen mercado y mejor precio”, indicó el colono.

Ham Edpp también contó que el año pasado apenas obtuvo un rendimiento de 250 kilos por hectárea, pero no se desanimó y volvió a sembrar después de que pasó la sequía.

De acuerdo con las estimaciones del expresidente de la Cabexse y productor de sésamo, Mijail Loredo, este año la producción nacional alcanzará un promedio de 600 kilos por hectárea y se logrará exportar entre 7.500 y 8.000 toneladas al Japón, único y más atractivo mercado internacional.

Del total de la producción del grano oleaginoso, apenas el 5% se consume en el mercado interno, lo demás sale del país a un precio de \$us 1.500 por tonelada, incluido el flete de transporte.

Cifras

Hectáreas sembradas 93.000

En el departamento de Santa Cruz es la proporción cultivada de maíz en la campaña de verano.

Proporción soya vs maíz 7 a 1

El grano que lidera la producción regional sigue siendo la soya. Aunque hay un repunte del maíz, pero todavía es ínfimo.

Dólares 1.500

Es el precio que se cotiza la tonelada de sésamo que sale de exportación al mercado de Japón.

Opinión

Es vital la aplicación de tecnología

Vicente Gutiérrez / Pdte. Promasor

La aplicación de tecnología de punta y de nuevas variedades que resisten a la sequía y se adaptan mejor y más rápido a las tierras del Chaco son dos razones que explican el repunte de la producción de granos, sobre todo de maíz y de sorgo.

No es que se haya extendido la frontera agrícola, pero la producción de granos está repuntando precisamente por las nuevas variedades que dan un rendimiento en promedio de una tonelada más que el año pasado; se trata de la misma cantidad de hectáreas de tierra cultivadas, pero con un mejor rendimiento.

En las tierras del Chaco, sobre todo en la zona sur de la provincia Cordillera, hay

grandes extensiones de cultivos de maíz y sorgo, y el plus de los productores es que han aprendido a rotar entre soya y maíz, lo cual provoca un menor gasto en fertilizantes químicos, porque la tierra de por sí se enriquece de fertilizante natural.

De todas maneras, para seguir creciendo hay que seguir luchando por seguridad jurídica para conseguir créditos, mejorar el sistema de acopio, transporte y negociación, además de combinar bien los ciclos de producción

Anapo objeta al Fondo Rotatorio Comunitario

Fuente: La Prensa, 24 de mayo de 2011

El Fondo Rotatorio de Financiamiento y Crédito Comunitario, uno de los capítulos del anteproyecto de Ley de Revolución Productiva Comunitaria Agropecuaria, merece objeciones de la Asociación de Productores de Oleaginosas (Anapo), porque considera que este sistema perjudicará a los productores.

Demetrio Pérez, presidente de la Anapo, explicó que “no soy de la política de que el financiamiento sea comunitario, siempre hemos pedido que sea individual”.

Admitió, sin embargo, que algunos productores del oriente actúan con irresponsabilidad cuando recurren a los créditos.

“Lo que sucede en los fondos comunitarios —explicó—, que tienen una visión buena, es que basta que incumpla uno y perjudica a los demás. Teóricamente es interesante, pero en la práctica no se cumple el objetivo al que se quiere llegar”.

Por ejemplo, mencionó que en Santa Cruz los créditos fueron entregados a las organizaciones, bajo garantía mancomunada, pero uno o dos de los beneficiarios no honraron sus compromisos y, por ello, los demás asociados ya no pueden acceder a otro financiamiento.

Pérez señaló que si estos productores quieren acceder nuevamente a los préstamos, deberán pagar las deudas.

Propuso, además, que la garantía de crédito debe ser la parcela del productor y de esta manera se incentivará la producción a través de los recursos.

“Un fondo rotatorio —sugirió—debería hacerse a través de las organizaciones, no de manera mancomunada, ya que la organización respaldaría su responsabilidad y capacidad de pago”.

Entretanto, el presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Rodas, resaltó que toda forma de crédito para los productores es positiva, aunque aclaró que aún no conoce la propuesta del asambleísta Luis Alfaro.

Subrayó que en el sector agroindustrial la principal preocupación es la seguridad jurídica, a causa de las continuas tomas de tierras en el país.

A su turno, el director de Productores de Maíz y Sorgo (Promasor), Vicente Gutiérrez, señaló que su sector demanda el apoyo a la siembra.

“La propuesta que le ha hecho Promasor al Gobierno —afirmó— es que facilite semillas, ya sea a crédito, pero que dé un impulso al tema semillero, porque es el principal problema que tiene el productor de maíz por su alto costo”.

Asimismo, manifestó que los productores pequeños y medianos no pueden acceder a la compra de la semilla y por ello hay déficit en la producción.

Los representantes de las tres instituciones lamentaron que los proyectistas de la ley no los hubieran invitado a exponer sus opiniones en el proceso de elaboración de la norma que regirá la actividad agropecuaria.

Proyectista asegura que se busca garantizar producción

El impulsor del anteproyecto de Ley de Revolución Productiva Comunitaria Agropecuaria, diputado Luis Alfaro, sostuvo que el Estado pretende garantizar la producción agropecuaria a través del seguro agrícola y el Fondo Rotario Comunitario.

“El caso del Fondo Rotatorio será parte del sistema crediticio y comunitario. Ese fondo permitirá, por ejemplo, acceder a financiamiento. Así, si un productor de quinua necesita 1.000 dólares, los recibirá”. El legislador explicó que para alcanzar esa meta, los municipios rurales garantizarán a sus integrantes con los recursos que perciben del Impuesto Directo a los Hidrocarburos o regalías.

Sin embargo, advirtió de que en el caso de que uno de los comunarios no devuelva el préstamo a su comunidad, en la norma se establece que las alcaldías o gobernaciones podrán retener los recursos que les correspondan en la siguiente gestión. Alfaro anticipó que todos los productores podrán acceder a los créditos, y para eso se hará un censo agropecuario en cada comunidad del país.

Para destacar

La norma. El proyectista, diputado Luis Alfaro, prevé su promulgación para el 21 de junio.

Productores. Su preocupación es la seguridad jurídica, ya que por invasiones pierden sus tierras

Bolivia mantendrá restricción a exportación alimentos

Fuente: Terra, 24 de mayo de 2011

El gobierno boliviano mantendrá restricciones a la exportación de alimentos para abastecer al mercado local y hará inversiones por 1.000 millones de dólares para aumentar la producción y evitar la crisis de los meses pasados.

"El Estado está obligado a controlar las exportaciones para garantizar precios y abastecimiento del mercado interno, incluso si hay excedentes compraremos la producción como reserva", dijo el martes en entrevista a la AP la Ministra de Desarrollo Rural y Tierras, Nemecia Achacollo.

Afirmó que la crisis alimentaria que golpeó a Bolivia "no ha pasado" y los "controles a las exportaciones se mantendrán".

Sin embargo, la ministra señaló que la cosecha de invierno de 2011 se presenta prometedora y que el abastecimiento de azúcar y maíz se normalizará hasta eliminar la importación.

La importación de los dos productos aumentó en un 68% el primer trimestre del año respecto a similar período del 2010.

Los productores agropecuarios atribuyeron a los efectos climáticos pero sobre todo al control de precios y a las restricciones a las exportaciones la caída en la superficie cultivada en 2010.

Por su parte el viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario Víctor Hugo Vásquez anunció que el gobierno del presidente Evo Morales invertirá unos 1.000 millones de dólares hasta el 2015 para mejorar la producción agrícola y perfilar a Bolivia como exportador de alimentos.

Entre las inversiones están 100 millones de dólares para proyectos de agua potable y riego en todos los municipios del país. También está en marcha líneas de crédito para grandes y medianos productores. Para los pequeños hay una asistencia financiera a "fondo perdido", explicó Vásquez.

Asimismo, está en discusión con los agropecuarios la puesta en marcha de un seguro agrícola que cubrirá entre 60 y 70% de las pérdidas por efectos climáticos.

Bolivia sorteó en 2010 la peor sequía en 20 años que afectó la producción agrícola y obligó al mandatario a cambiar de prioridades.

El país es autosuficiente en alimentos excepto en trigo por un crónico déficit productivo que viene de muchos años.

Bolivia exporta gas natural y minerales y en el primer trimestre del año las exportaciones agrícolas han tenido una baja del 24% en relación a similar período de 2010.

Los productos más afectados han sido soya, girasol y azúcar lo que para los expertos es un retroceso en los planes de diversificar la economía boliviana para depender menos de los minerales y los hidrocarburos.

El 35,5% de créditos de la banca está destinado al sector productivo

Fuente: El Diario, 20 de mayo de 2011

Al 31 de marzo del presente año, las colocaciones de la banca en el sector productivo ascienden a 1.957 millones de dólares, lo que representa un 35,5% del total de la cartera de créditos. Es más, el crecimiento de la cartera productiva en los últimos doce meses (marzo 2010-marzo 2011) alcanza un 24,2% (sin considerar la incorporación del Banco FIE), según el informe de la Asociación de Bancos de Bolivia (Asoban).

“La banca continúa impulsando el crecimiento de la demanda de créditos del sector productivo, clara muestra de ello es que más de la tercera parte de los créditos del sistema bancario está destinada a este sector, y que la cartera productiva ha crecido en casi un 25% tan solo en el último año”, expresó Marcelo Montero, secretario ejecutivo de Asoban.

Las actividades productivas, conforme a la clasificación establecida por la Autoridad del Sistema Financiero (ASFI), **contemplan principalmente a los sectores agropecuario, ganadero, petrolero, minero, construcción e industria manufacturera.** No se incluye en esta clasificación la cartera otorgada a los sectores de servicios (que abarcan, entre otros, a hoteles, restaurantes, educación, comunicaciones y transporte), no obstante que también aportan al PIB y que son grandes generadores de empleos.

“El financiamiento a todas las actividades de servicios representa un 38,4% del crédito bancario, con \$us 2.117 millones. Sumado este dato al de la cartera productiva, comprobamos que los créditos otorgados a la actividad productiva y de servicios alcanzan a \$us. 4.074 millones, es decir al 73.9% de la cartera total”, indica el informe. Si bien la mayor parte de la cartera está destinada al sector productivo y de servicios, no es menos importante el crédito al sector de comercio (compra y venta al por mayor y menor), que alcanza 1.438 millones de dólares, un 26,1 % del total de los créditos.